

Watts y algunos otros. Como lo bufonesco siempre marcha y el curso de nuestra Historia siempre premia a lo obtuso, lo cruel o lo ridículo, el tenderete de la contracultura prosperó (no menos aleccionador es el caso de la creación de esa curiosa secta secreta, los «neonietzscheanos» españoles, cuya inexistente existencia tantas alegrías proporciona a los pedagogos filosóficos del cotarro. Otro día les contaré esto y verán qué risa). Comparado con sus compañeros de paternidad contracultural, Brown sale ganancioso por su menor empeño moralizante; no carece de él totalmente, claro está, aunque su segundo libro se vea purificado de esta reprensible obsesión en mayor medida que el primero, pero, comparado con la película de buenos y malos de Marcuse o con los adoctrinamientos utopistas de Goodman, leer «Love's body» es una excursión negativa de refrescantes características.

No sería difícil hallar las fallas del pensamiento de Brown, su intento es demasiado ambicioso para poder ser logrado sin resquicios. Pretende organizar una guía para perplejos a través de la cultura contemporánea, que pase por el psicoanálisis y el marxismo, por la poesía de Blake y el budismo Zen, por el misticismo y la crítica literaria; un texto donde se avencinen San Juan de la Cruz y Otto Fenichel, D. H. Lawrence y Lévi-Strauss, Shelley, Nietzsche y Laotzé; un discurso que parta de la liberación, transcurra a través de la naturaleza, la trinidad, el fuego, la resurrección o la plenitud, para desembocar en la nada, que cierra el anillo y remite de nuevo a la liberación. Este proyecto sintetizador, acumulativo, sorprende no tanto por su fracaso —que parece inherente al intento mismo— como por su relativo éxito, que nada autorizaba a esperar. En lugar de una rebotante antología

de tópicos a la moda, logra una fascinante travesía por la memoria cultural de uno de nuestros contemporáneos. Nada más lejos de la «contracultura» que la memoria, por supuesto, pero no menos se aleja del olvido vigente que fundamenta la cultura reificada que nos agobia.

El arte de la cita alcanza en Brown un raro virtuosismo; su discurso no se ve recargado por las referencias, ni mucho menos aspira al banal triunfo de la erudición; entreverando su texto de muchos otros textos, tejiendo y destejendo hasta que pierde sentido preguntarse quién es el autor de cada frase, «Love's body» logra una extraña y seductora impersonalidad sin renunciar al estilo. Los aforismos que componen este libro, necesariamente fragmentario, pero de una trabazón nada arbitraria o vacilante, son juntamente creación y memoria, palabra recordada y voz nueva. Lo dicho es dicho por todos y por cualquiera; de este modo, invita al lector a continuar la tarea, borrando y reescribiendo de nuevo el texto.

«Love's body» no busca el asentimiento a sus tesis, el logro trivial de la conformidad; pretende más bien estimular una nueva forma de discurso especulativo que vaya más allá de Marx y Freud: una forma de filosofía más frágil, como corresponde a la fragilidad de nuestra cotidianidad, más negativa, más pobre, más nuestra... ■ FERNANDO SAVATER.

## Valera y la generación del 68

Como ha escrito Juan Marichal, la imagen escolar de don Juan Valera suele reducirse a «la del prosista que aspira a seguir exclusivamente las normas estéticas del "arte por el arte"». Esta imagen literaria va unida a la tópica efigie de un Valera con el pecho

constelado de condecoraciones y el porte majestático que casi obligatoriamente llevaba a la escritura de su nombre, precedido por el «don». Este porte reflejaba aquel indudable «señorío personal», señalado por Azaña, el más penetrante de sus biógrafos (1).

Sobre Valera y su época tenemos ahora ocasión de conocer las conferencias que Alberto Jiménez Fraud, director que fue de la famosa Residencia de Estudiantes, pronunció para los alumnos de Cambridge en el curso 1953-1954 (2). El libro donde las conferencias están reunidas acusa este origen escolar (por ejemplo, el segundo capítulo, que va desde «El caballero Cifar» hasta el prolífico Fernández y González), pero por eso mismo vale también para dar una panorámica amplia de la generación del 68, menos glosada que su sucesora del 98.

La nómina generacional incluida por Jiménez Fraud es extensa: Castelar, Cánovas, Giner de los Ríos, Salmerón, Canalejas, Montero Ríos, Echegaray, Riaño, Azcá-

(1) Manuel Azaña escribió una «Vida de don Juan Valera» que fue premio nacional de literatura en 1926. Parte de este manuscrito, desaparecido durante la guerra civil, figura en «Ensayos sobre Valera» (Alianza Editorial, 1971), con prólogo de Juan Marichal.

(2) Juan Valera y la generación de 1868, Alberto Jiménez Fraud, Taurus Ediciones, 1973.



rate, González de Linars, Costa, Castro, Fernández Jiménez, Moret, Gamazo, Alonso Martínez, Pedregal, Fabra, Federico Rubio, Moreno Nieto, Uña, Jiménez de la Espada, Pi y Margall, los Silvela, Balaguer, Núñez de Arce, Pereda, Bécquer, Alarcón, Verdaguier, Pérez Galdós, Campoamor, Ruiz Zorrilla... Y la sitúa dentro de la posible granazón de una clase media ascendente en el siglo XVIII y detenida en la primera mitad del XIX. La renovación que operará esta generación no podrá explicarse sin el krausismo, importado a la Península por don Julián Sanz del Río. Jiménez Fraud ve entre todos los componentes generacionales una «fuerte unidad»: «Eran todos ellos hombres criados en el respeto a las ideas y que estimaban que un avanzado grado de formación intelectual era un supuesto indispensable para la intervención en la vida pública. De todos ellos podría decirse, sin incurrir en paradoja, que la filosofía que los unía era menos una doctrina que una educación en el amor de la verdad (...); todos ellos llevaban impresos estos tres caracteres que daban fortaleza a sus ideas y espiritualidad a su acción: el remozamiento del sentimiento de la dignidad humana que había aportado el romanticismo literario; el empuje del ascenso de la clase media en formación, ayudada por las re-

formas económicas, y el sentido religioso de la vida predicado por el romanticismo filosófico».

Cuatro fueron, con Valera, los novelistas del 68: Alarcón, Pereda y Galdós. A todos ellos los estudia pormenorizadamente Jiménez Fraud, que pasa luego a la biografía de Valera (Cabra, 1824), considerado ya «joven precoz» por Espronceda cuando coincidieron ambos en los Baños de Carratraca. Don Juan será poeta primerizo y diplomático en Nápoles, con la ayuda del duque de Rivas... En Italia tuvo amores con una aristócrata rumana (Valera fue fecundo amador), y escribiría a propósito del todavía liberal Papa Pío Nono: «No ser entonces liberal era ser mal católico, era ser enemigo del Papa». Diputado frustrado con Narváez, el general lo premiará con un cargo diplomático en Lisboa; luego irá a Brasil, a Rusia, se casará ya cuarentón... «Pepita Jiménez» la escribirá cumplidos los cincuenta años; es su primera novela, fruto de un retiro en Andalucía tras la abdicación del rey Amadeo. El triunfo en la novela del amor humano de Pepita sobre la vocación sacerdotal de don Luis de Vargas fijaría por mucho tiempo una cierta imagen de Valera (3). Para Jiménez Fraud, en Valera dominan siempre «la actitud desapasionada y la clara inteligencia, opuestas a todo dogmatismo. La nota entusiasta que nunca cambió en él (si de entusiasmo cabe hablar refiriéndose a Valera) fue su pasión por la libertad». Y su biógrafo Azaña dijo de él: «En todas partes disenta del tono medio de la sociedad...

(3) «Para la óptica de la España ultramontana, don Juan Valera fue siempre un impío. Nuestros libros de texto señalaban indefectiblemente al bachiller la finura distinguida del estilista que escribió Pepita Jiménez, apostillando que el autor fue un crítico volteriano, escéptico y descreído». Las contradicciones del modernismo español, J. A. Gómez Martín, Revista de Occidente, noviembre 1971.

Su finura mental le impedía ser fanático; el señorío personal no le dejaba meterse entre la turba y abrirse camino a codazos. Sin don de mando ni elocuencia, no era jefe; instruido, tenía demasiadas opiniones propias para ser buen secuaz (...). El fondo de su pensamiento político es un liberalismo individualista. ■ VICTOR MARQUEZ REVIRIEGO.

## El fatum de Pavese

Al finalizar su condena y verse de nuevo en libertad, dos amigos —campesino uno, ciudadano el otro— se encaminan hacia la región agrícola en la que vive la familia de uno de ellos, para ver de encaminar la vida de alguna manera en las faenas del campo. Tal es el punto de partida de *De tu tierra* (1), un relato de Pavese publicado recientemente. La acción (por llamarlo de alguna manera) puede situarse en Le Langhe, comarca del Piemonte cercana al valle del Belbo, en el que transcurre *Clau Masino*, del mismo autor. Se trata de un paisaje particularmente querido por Pavese y del que se complace en hacer una descripción morosa y deshilachada (psicologista si se quiere, pero con unas metáforas absolutamente plásticas y realistas), contrapunto de una narración compulsiva y neurótica, en la que los elementos, trágicos, se encabalgan y yuxtaponen según el imperio de una memoria enmarañada. Lo que le interesa aquí a Pavese es la descripción suave, fría y a un ritmo lentísimo de un marco referencial —pespunteado en la piel de las personas— en el que las peripecias son mínimas, exponiendo tenuemente unas pasiones inconfesables y veladas y una historia cuyos protagonistas se empeñan en ocultar. Novela

(1) *De tu tierra*. Cesare Pavese. Alianza. El libro de bolsillo, número 432.

# ALIANZA EDITORIAL

ALIANZA UNIVERSIDAD

## ULTIMOS TITULOS

38

**Marx W. Wartofsky**  
Introducción a la filosofía de la ciencia, 1.  
384 págs., 220 ptas.

39

**Marx W. Wartofsky**  
Introducción a la filosofía de la ciencia, 2.  
686 págs., 200 ptas.

41

**Lancelot Law Whyte, Albert G. Wilson, Donna Wilson**  
Las estructuras jerárquicas  
352 págs., 200 ptas.

43

**W. V. Quine**  
Filosofía de la lógica  
192 págs., 120 ptas.

45

**Jean Piaget, W. J. M. Mackenzie, Paul F. Lazarsfeld y otros**  
Tendencias de la investigación en las ciencias sociales  
640 págs., 280 ptas.

47

**Carl G. Hempel**  
Filosofía de la Ciencia Natural  
174 págs., 120 ptas.

48

**Alec Nove**  
Historia económica de la Unión Soviética  
432 págs., 240 ptas.

50

**Ludwig Wittgenstein**  
Tractatus Logico-Philosophicus  
Introducción de Bertrand Russell  
232 págs., 140 ptas.

# ARTE • LETRAS • ESPE

de no fácil lectura (en parte, por lo desordenado del estilo pavesiano), constituye una buena introducción a un universo preñado de símbolos y premoniciones, en el que la fatalidad y la recurrencia ordena todos los asuntos humanos. El laconismo de la expresión, los odios y recelos de los protagonistas, los rituales domésticos y las referencias tácitas a una historia y a unos sucesos no por ocultos menos lacerantes, son los elementos que enmarcan la situación de la voluntad trágica de Pavese. Con una prosa de muy difícil versión a otro idioma —lo que su traductor, Angel Sánchez-Gijón, ha conseguido plenamente (cosa fácil de percibir si se conoce el estilo de Pavese, por muy escasas nociones que se tengan de italiano)—, el relato avanza hasta ofrecernos todos los componentes y claves de una tragedia que, desencadenada por el ciudadano intruso, sólo a él aturdirá. Una composición densa y significativa, protagonizada realmente por la fatalidad, el mito y el estupor. ■ E. CHAMORRO.

### Mauricio Dekobra: ha muerto un superviviente

¿Recuerdan ustedes «La madona de los coches-cama»? Su autor, Mauricio Dekobra, acaba de morir. Tenía ochenta y ocho años, y aún el año pasado escribió —para el cine— una revisión, una actualización de su famosa novela, que esta vez se llama «La madona de los Boeings». Dekobra fue uno de los maestros de la literatura del cosmopolitismo —de la que el «chef de file» sería Paul Morand, el de «La Europa galante», superior sobre todo por su estilo, por la calidad de su francés admirable—, cronistas de una época de entre dos guerras, alucinados por el largo y estimulante recorrido

del Oriente Express —desde Londres, estación Victoria, hasta Estambul—, mundanos, con personajes masculinos que eran elegantes y modernos donjuanes, y con personajes femeninos que eran lánquidas, misteriosas, perfumadas, alhajadas criaturas de piel blanca y sensible... Dekobra, sin embargo, supo descender a ambientes más realistas, a entrar en otra sociedad que perecía y sufriría para servir el lujo a la élite —«Ha muerto una cortesana», informado quizá por el espíritu del reportero que fue en su origen.

En España, Dekobra fue muy traducido, muy editado. «La madona...», «La góndola de las quimeras», «La calle de las bocas pintadas», «Confucio en pull-over», «Nuestra señora del bello suplicio», «Fusilado al amanecer...» Incluso él, su generación, tuvo una influencia en una curiosa y olvidada generación española de novelistas poco recordada y de muy distintas calidades: Alberto Insúa, Rafael López de Haro, Eduardo Zamacois, Pedro Mata... Paul Morand alcanzó más a los intelectuales; Guido da Verona, a los líricos del erotismo de salón; Mauricio Dekobra, a los escritores y a los lectores más populares.

Todo se lo llevó la guerra. Trajo realidades más concretas, esperanzas y decepciones nuevas, ambientes en los que los supervivientes de aquella generación se movían ya como fantasmas nostálgicos. Aún se seguía vendiendo «La madona de los coches-cama» (traducida a 32 idiomas, 850.000 ejemplares en todo el mundo, según contabilizaba la noticia de la muerte de Dekobra), aún el anciano escritor seguía aferrado a su pluma. Y Paul Morand se momificó en la Academia, donde finalmente consiguió entrar venciendo las dificultades que le creó su colabora-

ciónismo —fue diplomático con Pétain— y escribiendo aún novelas que todavía tienen un estilo cálido y terso, pero cuyo encanto secreto se ha perdido para convertirse en algún considerable disparate narrativo (como «Los flageladores de Sevilla»). La noticia de la muerte de Dekobra, que hace cuarenta años hubiese sido de primera página, se pierde ahora en algunas líneas interiores de los pocos periódicos que la recogen.

### Sobre el krausismo

El trabajo de Jiménez-Landi, «La Institución Libre de Enseñanza», se anuncia poco menos que como la aportación que viene a llenar la laguna existente en los estudios sobre la Institución Libre de Enseñanza: «no existía hasta ahora un estudio minucioso y rigurosamente elaborado como el realizado por A. Jiménez-Landi». Promesa evidentemente excesiva a la luz de lo que proporcionan sus ochocientas páginas largas. Para comenzar, advertimos que se trata de una aportación documental de primera importancia. Posiblemente

el libro hubiera cobrado otro valor si Jiménez-Landi, en lugar de pretender bosquejar una imagen completa de la génesis de la Institución, se hubiera ceñido a una edición de materiales y a presentar monográficamente sus investigaciones sobre los orígenes familiares de los fundadores de la Institución. Vinculado personalmente a la misma, ha podido tener conocimiento de datos y acceso a archivos privados que permiten una acumulación documental difícilmente accesible para un investigador profesional. Y, no cabe duda, los datos familiares son básicos para entender con precisión la raíz sociológica del liberalismo krausista e incluso, posteriormente, para llegar a estimar su funcionamiento como núcleo relativamente cerrado, articulado sobre un eje de poder en torno al cual se sitúa un complejo de relaciones familiares. Lo malo es que, además de aportar datos, Jiménez-Landi aspira a interpretar, y aunque,afortunadamente, en la génesis de la Institución importante ante todo los datos positivos, la buena erudición de Jiménez-Landi acaba por naufragar ante la obsolescencia de

## ANAGRAMA DE ENSAYO 1973

La editorial Anagrama convoca por segunda vez el premio Anagrama de Ensayo, que el año pasado, en su salida, fue declarado desierto. Pueden optar a este premio obras literarias —con preferencia, trabajos de imaginación crítica a los de carácter erudito o estrictamente científico—, que podrán desarrollar uno o varios temas agrupados de forma orgánica. El Jurado atenderá especialmente aquellos trabajos que representen una apertura en el concepto literario de ensayo. El Jurado está compuesto por Juan Benet, Salvador Clotas, H. M. Enzersberger, Luis Goytisolo, M. Vargas Llosa y, sin voto, el editor Jorge Herralde. El premio consistirá en un objeto artístico, y el autor premiado percibirá cien mil pesetas de adelanto sobre los derechos de los diez mil ejemplares de primera edición.